

18. Participación ciudadana y corresponsabilidad con las autoridades

Sesión
1

■ Para empezar

Estás a punto de concluir este ciclo de tu formación cívica y ética. Cuentas ya con una serie de elementos para comprender que la participación democrática resulta indispensable en la construcción de una sociedad libre e igualitaria. Los ciudadanos participan no sólo eligiendo a sus gobernantes, sino supervisando el funcionamiento de las instituciones públicas y colaborando con las autoridades en la atención de las necesidades colectivas.

A lo largo de la historia de México, es posible encontrar expresiones de solidaridad y corresponsabilidad entre gobernantes y gobernados para afrontar problemas comunes. La corresponsabilidad de la ciudadanía en general implica su participación para contribuir a la solución de los problemas, sin reemplazar o sustituir las obligaciones y funciones de las autoridades.



Con modestas aportaciones (incluidos gallos y gallinas), la gente del pueblo también contribuyó al pago de la deuda por la expropiación petrolera, decretada por el presidente Lázaro Cárdenas en 1938.

En grupo, respondan estas preguntas:

1. ¿De qué forma pueden colaborar para que las leyes sean respetadas por todos los ciudadanos?
2. ¿Cómo pueden los ciudadanos apoyarse en las instituciones públicas para promover la convivencia democrática?

En esta secuencia, reconocerás el valor que tiene participar conjuntamente con la autoridad en asuntos que fortalecen el Estado de derecho y la convivencia democrática.

Responsabilidad compartida entre gobernantes y gobernados

Actividad



1. En grupo, realicen lo que se indica.

- a) Dividan al grupo en tres equipos y asignen estos enunciados:
Equipo 1: Los problemas sociales deben ser resueltos con la participación conjunta de la ciudadanía y el gobierno.
Equipo 2: Los problemas de la sociedad deben ser resueltos por el gobierno y no por la sociedad, para eso tenemos autoridades.
Equipo 3: La sociedad debe resolver sus propios problemas sin esperar nada del gobierno.
- b) Cada equipo trabaje en la construcción de argumentos a favor del enunciado que les corresponde. Para hacerlo, pregúntense, por ejemplo, ¿qué argumentos daría alguien que apoya esta idea?
- c) En plenaria, realicen un debate en el que cada equipo exponga los argumentos que respaldan su enunciado. Recuerden que en un debate es válido objetarlos o cuestionarlos, es decir, señalar las razones por las que se consideran poco sólidos o fundamentados, pero de manera respetuosa y constructiva.
- d) Por último, voten libremente por el enunciado con el que estén de acuerdo.

Las facultades y obligaciones de las autoridades están establecidas en las leyes. En general, las tareas del Estado corresponden de manera exclusiva a las instituciones públicas; los ciudadanos no están autorizados para realizarlas. Por ejemplo, el cobro de impuestos, la administración del presupuesto público, la impartición de justicia y la elaboración de las leyes son actividades de interés general que sólo las instituciones del Estado pueden llevar a cabo, ya que cuentan con la **legitimidad** para hacerlo.

No obstante, los gobernantes y los gobernados pueden sumar fuerzas para atender los problemas que afectan a la sociedad, así como para generar condiciones de bienestar y fortalecer a las instituciones del Estado.

Los ciudadanos deben asumir el compromiso de permanecer activos y no dejarle al gobierno toda la responsabilidad en la atención de las necesidades comunes.



Dato interesante

Según la Encuesta nacional: Seguridad y Participación Ciudadana 2018, realizada por la Cámara de Diputados y el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública, 86% de las personas considera que los problemas de la sociedad deben ser resueltos con la participación de la sociedad y el gobierno.



Glosario

Legitimidad: rasgo de una autoridad que surge de la representatividad y el respaldo que le da el pueblo. Esto ocurre cuando su desempeño se basa en las leyes.

La seguridad pública es una función que realizan servidores públicos capacitados y obligados a respetar los derechos humanos.



Los ciudadanos pueden colaborar en:



Experiencias de responsabilidad compartida entre gobernantes y gobernados

Sesión
2

■ Manos a la obra

Autoridades y ciudadanos hacia un Estado de derecho

En la democracia, toda persona está obligada a obedecer las leyes, tanto los ciudadanos como los servidores públicos. Quienes cometen actos ilegales deben afrontar las sanciones previstas en las propias leyes, de lo contrario, se produciría la llamada **impunidad**. Recuerda que las leyes son normas jurídicas de carácter obligatorio, elaboradas por los legisladores en representación del pueblo, que tienen el objetivo de garantizar la paz, la seguridad, un orden democrático y los derechos de todos. Si bien a las autoridades les atañe hacer cumplir las leyes y, en general, hacer valer el principio de legalidad en la convivencia, los ciudadanos pueden colaborar activamente en dicha tarea.

Glosario

Impunidad: ocurre cuando quedan sin sanción las conductas contrarias a la ley.



En un Estado de derecho, las autoridades hacen cumplir las leyes, pero también deben respetarlas, evitando abusos e injusticias contra los ciudadanos en el ejercicio de sus funciones.

